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Sensatez y criterio 
las cualidades de 
Juan Diego Amaya

Una mujer, con 
vocación de servicio

Con el objetivo de seguir fortaleciendo 
la seguridad alimentaria del departa-
mento del Huila, la Regional Sena indi-
có que se vienen desarrollando impor-
tantes proyectos.

n Neiva se llenó de color y patriotismo, para conmemorar el 20 de Julio, el día en que Colombia celebra sus 
213 años de independencia. La Fuerza Pública fue aplaudida y homenajeada en esta celebración. Páginas 10-11
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Investigación

Homicidios que ‘navegan 
en el mar’ de la impunidad
n A Jaime Andrés Rodríguez, Marina Cerquera y a Joselito Scarpeta Espinosa, a pesar que son casos distintos y nunca se co-
nocieron, los une algo en común, fueron asesinados y a la fecha, poco se ha avanzado en el esclarecimiento de sus muertes. 

DIARIO DEL HUILA, INVESTI-
GACIÓN
Por: Anderson Hernández

Hace pocos días y al no te-
ner noticias sobre la in-
vestigación del crimen de 

Juan Carlos Rodríguez, su her-
mano, Carlos y otros familia-
res hicieron un plantón frente a 
las instalaciones del Palacio de 
Justicia, donde denunciaron el 
poco avance que se tiene so-
bre el asesinato de su allega-
do, quien era pensionado del 
Ejército. 

Estos asesinatos se registra-
ron en la carrera 2 con calle 5 
de la Plaza de San Pedro, Cen-
tro de la capital opita, en la ca-
lle 18 a 51 a 20, barrio Víctor 
Félix I etapa y en la carrera 3 
de Neiva. 

Primer caso
Desconcertados se encuen-

tran los familiares de Jaime Ro-
dríguez Lucumi, por que tras 
cuatro meses del asesinato de 
su allegado, las autoridades 
policiales y el CTI no les han 
dado respuestas que mengue su 
dolor e impotencia acerca del 
homicidio de su allegado. 

El Diario del Huila dialogó 
con Juan Carlos Rodríguez, 
hermano de la víctima mortal, 
quien no oculta su molestia por 
los pobres resultados que les 
han dado las autoridades tras 
el crimen. “Es que no mataron 
a un perro, era un soldado pen-
sionado y lo único que nos di-
cen es que no han revisado las 
cámaras del sector y mientras 
tanto el tiempo pasa y teme-
mos que el caso quede impune”. 

“Hasta el momento la investi-
gación no ha avanzado y siem-
pre nos han llevado con mentiras. 
Nosotros queremos que capturen 
a los asesinos de mi hermano”, 
agregó el denunciante. 

El crimen del exmilitar ocu-
rrió el 6 de noviembre de 2022. 
Jaime, se encontraba depar-
tiendo con unos amigos y lue-
go se subió al carro e iba para 
su vivienda. Luego su cuerpo 
apareció dentro del carro con 
un disparo, le robaron una ca-
dena de oro, $300.000 en efec-
tivo y el celular.

“Era una persona amable, muy 
feliz, no tenía vicios. Los vecinos 
pueden dar cuenta de quién era 
él”, añadió el allegado.

Posteriormente, la Unidad 
de Criminalística del CTI de 
la Fiscalía, llegó al lugar, acor-
donó el área, hizo el registro 

fotográfico del cuerpo y luego 
trasladaron los restos mortales 
a las instalaciones del Instituto 
de Medicina Legal. De acuer-
do con el informe de los peri-
tos forenses, en el mismo carro 
fue hallada un arma traumática, 
que será una pieza clave para 
esclarecer el crimen.

Segundo caso: era la 
fundadora del barrio

Otro crimen que sigue sin res-
puestas es el de la señora Mari-
na Cerquera, o ‘Marinita’, como 
le decían las personas de cariño. 

En relación a este caso, se cono-
ció que la ‘abuelita’, salió a barrer 
al frente de su casa, como lo hacía 
todos los días y en ese momento 
un sujeto que se encontraba me-
rodeando por el sector, apenas la 
mujer iba a ingresar a su vivienda, 
el facineroso, corrió la alcanzó y 
empujó hacia el patio.

La amordazaron
Ya en el interior del inmueble, 

este al parecer en compañía de 
un ‘compinche’, amarraron a la 
mujer con una soga y luego la 
asesinaron a cuchillo, al parecer 
la degollaron. Posterior, al cri-
men los maleantes se hurtaron 
unas pertenencias personales y 

huyeron de la casa. 
Una de las vecinas al no verla y 

al no responder a su llamado, le 
manifestó a uno de sus familiares 
que ‘Marinita’ no respondía. En-
tonces el allegado ingresó por el 
tejado y al caer al patio, sus ojos 
no podían creer lo que estaban 
viendo, era la ‘abuelita’, quien ya-
cía ya sin vida en medio de gran 
cantidad de sangre. 

Con el dolor a ‘cuestas’, les in-
formó a los demás familiares, 
quienes quedaron sumidos en 
profundo dolor y hasta el mo-
mento se desconocen los móvi-
les del crimen. 

Tercer historia: Los familiares 
no sabían del crimen

Ya en el caso, Joselito Escar-
peta, quien era mecánico de 
profesión y quien estaba próxi-
mo a viajar a España, donde se 
radicaría junto a sus hijas, se 
conoció que se encontraba de-
partiendo con unos allegados, 
luego se fue del lugar buscó un 
parqueadero, donde guardó la 
moto y se fue para el centro de 
la capital opita. 

Posteriormente, las autorida-
des policiales conocieron esta 
información: “se observa a una 
persona de sexo masculino el 
cual se encontraba tirado en el 

pasillo, parte interna por lo que se procedió a 
brindarle los primeros auxilio”.

El en su momento herido fue trasladado a las 
instalaciones del Hospital Universitario Hernan-
do Moncaleano, allí el galeno que se encontraba 
de turno, atendió al herido, quien presentaba 
tres heridas por arma blanca, siendo interve-
nido quirúrgicamente, sin embargo a los pocos 
minutos falleció. 

Uno de los allegados señaló que ellos no sabían que 
‘Joselito’, había sido asesinado en un riña e hicieron los 
trámites de rigor para reclamar el cuerpo que estaba 
en la morgue del centro asistencial.

Muertes violentas
En relación a los homicidios, Medicina Legal repor-

tó que en el primer trimestre de 2023 se registraron 
6.647 muertes violentas en Colombia, esto quiere decir 
que, en promedio, se presentaron 73 muertes violentas 
diarias en el territorio nacional.

Los homicidios ocuparon el primer lugar entre 
las causas de muertes violentas con 3.204 casos, 
la mayoría de los cuales ocurrieron en hombres 
mayores de edad.

Sin embargo, en el país también se registra-
ron 1910 muertes en eventos de transporte, 821 
muertes accidentales y 712 suicidios.

En el primer trimestre de 2023, además se re-
portaron 47.055 lesiones no fatales en el país. 
Según Medicina Legal, la mayoría de estos ca-
sos son por violencia interpersonal con 20927 
hechos.

Por otro lado, le sigue la violencia de pareja 
con 10.024 registros; 5550 hechos de violencia 
sexual; 5135 lesiones en eventos de Transporte 

Hace pocos 
días y al no 
tener noti-

cias sobre la 
investigación 
del crimen de 

Juan Carlos 
Rodríguez, 

su hermano, 
Carlos y otros 

familiares 
hicieron un 
plantón en 
las instala-
ciones del 
Palacio de 

Justicia, don-
de denuncia-

ron el poco 
avance para 
esclarecer el 

crimen.

El cuerpo presentaba un disparo. 
Jaime Andrés Rodríguez, murió. 
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y 4962 casos de violencia in-
trafamiliar.

En general, de acuerdo con las 
cifras de las Fuerzas Militares 
y de la Policía, analizadas por 
el Observatorio de Derechos 
Humanos y Defensa Nacional 
del Ministerio de Defensa, las 
acciones terroristas en general 
bajaron el 82 por ciento.

Impunidad en Colombia 
María Victoria Llorente, directora 

de la Fundación Ideas para la Paz, 
hizo un fuerte cuestionamiento so-
bre la falta de cifras oficiales que 
permiten sustentar los anuncios 
de esclarecimiento de los hechos 
delictivos en Colombia, como ha 
argumentado el fiscal Francisco 
Barbosa.

“La tasa de impunidad en Co-
lombia en materia de esclare-
cimiento de homicidios sigue 
siendo igual en los últimos 20 
años. Ahí tenemos un desafío 
demasiado grande”, precisó.

Ya para finalizar, Insight 
Crime hizo un balance de la 
tasa de homicidios por cada 
100.000 habitantes entre los 
países de América Latina. Co-
lombia, tiene un nivel de 26,1 y 
sobresale como uno de los más 
altos de la región.

“La tasa de 
impunidad 

en Colombia 
en materia 
de esclare-

cimiento de 
homicidios 

sigue siendo 
igual en los 
últimos 20 
años. Ahí 
tenemos 

un desafío 
demasiado 

grande”, 
precisó.

El crimen en Colombia.  

Joselito Escarpeta, falleció. Marina Cerquera, pereció. 
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Economía

Soberanía, 
agricultura 
y academia

n Con el objetivo de 
seguir fortaleciendo la 
seguridad alimentaria 
del departamento del 
Huila, la Regional Sena 
indicó que se vienen 
desarrollando impor-
tantes proyectos a fin 
de garantizar este ob-
jetivo de la mano de la 
agricultura sostenible 
y el fortalecimiento de 
los proyectos de paz. 

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Gloria Camargo 

En un mundo cada vez 
más poblado y con recur-
sos naturales limitados, la 

agricultura sostenible se ha con-
vertido en una pieza clave para 
garantizar la seguridad alimen-
taria global. Este enfoque agrí-
cola va más allá de simplemente 
producir alimentos, busca mante-
ner la productividad en el tiempo 
y proteger los recursos naturales 
que hacen posible la agricultura.

Una de las principales ventajas 
de la agricultura sostenible es su 
capacidad para asegurar un su-
ministro estable de alimentos. Al 
evitar la degradación del suelo y 
de los recursos naturales, se ga-
rantiza una producción constante 
y se previenen crisis alimentarias, 
lo cual es esencial para enfrentar 
los desafíos de una creciente po-
blación mundial.

Además, en un contexto de 
cambio climático, la agricultura 
sostenible se convierte en una he-
rramienta vital para asegurar la 
resiliencia de los sistemas agrí-

colas. Las prácticas que hacen a estos sistemas más 
resistentes y adaptables a las condiciones climáticas 
extremas, como sequías, inundaciones y tempera-
turas fluctuantes, permiten mantener la producción 
de alimentos en situaciones cada vez más impre-
decibles.

Convirtiéndose en un modelo esencial para garan-
tizar un suministro estable de alimentos, proteger el 
medio ambiente, hacer un uso eficiente de los recur-
sos, adaptarse al cambio climático, mejorar la cali-
dad de los alimentos, promover la inclusión social, 
conservar la biodiversidad y reducir el desperdicio. 

Por esta razón, se indicó desde el Sena 
Huila, que se ha venido trabajando para 
fortalecer este aspecto en el departa-
mento. Frente al tema, Adriana Mi-
lena Gasca Cardoso, directora Re-
gional Sena Huila, señaló que 
han logrando importantes lo-
gros desde la academia en este 
aspecto. 

Agroecología con 
mirada internacional 

Ante este trabajo, Pitali-
to, se prepara para ser sede 
de la séptima edición del 
Intercambio Internacio-
nal de Agroecología, en 
la Sede del SENA Yam-

boró para fomentar la soberanía 
alimentaria a través de la agricul-
tura sostenible.

El evento tiene como objetivo 
generar un espacio propicio para 
promover prácticas agrícolas sos-
tenibles que contribuyan al for-
talecimiento agroalimentario del 
sector rural. Durante estos tres 
días, se propiciarán encuentros 
e intercambios de experiencias e 
ideas, en los que los agricultores 
locales, investigadores y expertos 
compartirán conocimientos para 
impulsar el desarrollo sostenible 
en la región.

Desde el año 2012, la institu-
ción ha impulsado proyectos de 
investigación a través de su línea 
de Sennova, una poderosa herra-
mienta que fortalece tanto el as-
pecto técnico y modernización de 
los ambientes agrícolas como la 
generación de investigación apli-
cada. Estos esfuerzos buscan con-
tribuir al desarrollo sostenible del 
departamento y, en particular, del 
sur del Huila y los nueve muni-
cipios de su área de influencia, 
que forman parte del Centro de 
Gestión de Desarrollo Sostenible 
Surcolombiano.

Entre los temas centrales 
que abordará el Intercam-

bio Internacional de 
Agroecología se 

encuentran la 
biotecnología, 

Convirtién-
dose en un 

modelo 
esencial para 
garantizar un 

suministro 
estable de 
alimentos, 

proteger 
el medio 

ambiente, 
hacer un uso 
eficiente de 

los recursos, 
adaptarse 
al cambio 
climático, 

mejorar la ca-
lidad de los 
alimentos, 
promover 

la inclusión 
social, con-

servar la bio-
diversidad 
y reducir el 

desperdicio. Adriana Milena Gasca Cardoso, directora Regional Sena Huila. 

Los visitantes podrán conocer estas iniciativas están generando un impacto positivo en diversos sectores económicos.
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el cultivo del aguacate y el café. 
Cabe resaltar la importancia de 
este último, teniendo en cuen-
ta que Pitalito alberga la Escue-
la Nacional de Calidad del Café, 
que ha desempeñado un papel 
clave en el impulso de este rubro 
de tan alta relevancia económica 
y cultural para la región.

Además de estas temáticas, se 
espera que se aborden otros asun-
tos relacionados con la agricultura 
sostenible, que permitan encon-
trar soluciones a los retos que en-
frenta la región. Estos esfuerzos 
no solo buscan mejorar las condi-
ciones de vida de los agricultores 
locales, sino también fomentar la 
producción sostenible de alimen-
tos, respetuosa con el medio am-
biente y socialmente responsable.

Innovación, ciencia y 
tecnología

También se ha previsto un emo-
cionante programa que abarcará 
cuatro capítulos fundamentales 
para el desarrollo de la región. La 
Agenda Académica será enrique-
cida por la participación de exper-
tos internacionales provenientes 
de Italia, Brasil y Ecuador, quienes 
compartirán sus conocimientos en 
diversas áreas para impulsar el cre-
cimiento intelectual y profesional 
de los asistentes.

Un atractivo componente del 
Segundo Expotec Surcolombia-
no será una feria de exposición 
donde se presentarán prototipos 
funcionales con enfoque innova-
dor. Estos ingeniosos proyectos 
serán desarrollados por talento-
sos emprendedores desde la Red 
Tecnoparque SENA, ofreciendo 
una visión prometedora del futu-
ro tecnológico de la región.

La muestra de productos inno-
vadores generados por las uni-
dades productivas del programa 
SER será otro punto destacado 
en el evento. Los visitantes po-
drán apreciar de primera mano 
cómo estas iniciativas están ge-
nerando un impacto positivo en 

diversos sectores económicos, 
impulsando el crecimiento y la 
competitividad regional.

En la búsqueda de promover la 
innovación y fortalecer el sector 
empresarial del Surcolombiano, 
se realizará el Segundo Encuen-
tro Empresarial Cafetero, lidera-
do por la prestigiosa Escuela Na-
cional de la Calidad del Café. La 
agenda de este encuentro inclui-
rá conferencias magistrales sobre 
procesos del café, con la parti-
cipación de invitados especiales 
provenientes de Italia, reconoci-
dos expertos en la materia.

Los asistentes tendrán la opor-
tunidad de participar en una 
rueda de negocios, donde se fo-

mentará el intercambio comercial y la cooperación 
entre empresas locales e internacionales, abriendo 
puertas para nuevas oportunidades de crecimiento 
y desarrollo.

El show de barismo promete deleitar a los aman-
tes del café con impresionantes destrezas y técni-
cas que realzan la esencia de esta popular bebida. 
Además, se llevarán a cabo talleres de catación y 
tostión para aquellos interesados en profundizar 
sus conocimientos sobre las distintas variedades y 
perfiles de café, resaltando la riqueza de la región 
cafetera surcolombiana.

Proyecto Paz
Las iniciativas que se han desarrollado en el mar-

co Proyecto de Agricultura y Turismo Sostenible 
para la Consolidación de la Paz en Colombia, ha 
anunciado los avances significativos logrados por 
esta iniciativa financiada por el gobierno italiano e 

implementado por la IILA (Ins-
tituto Italo-Latinoamericano), el 
proyecto cuenta con el apoyo del 
Sena y la Gobernación del Huila, 
que han demostrado ser un ver-
dadero motor de desarrollo para 
la región del Huila. 

“Específicamente, el impacto se 
ha hecho sentir en cuatro de los 
cinco centros de formación del 
departamento. 

En el Centro Agropecuario La 
Angostura, se ha llevado a cabo 
todo lo relacionado con agricultu-
ra de precisión, y como resultado 
de ello, se ha adquirido un impre-
sionante invernadero llamado At-
lantis. Este invernadero será utili-
zado para el cultivo de plántulas 
en huertas específicas, brindando 
oportunidades adicionales para el 
desarrollo agrícola de la zona.

Por otro lado, el Centro de De-
sarrollo en Garzón ha sido testigo 
del establecimiento de una mini 
escuela de laboratorio de calidad de 
café, lo cual es de suma importan-
cia para la región central del depar-
tamento”, indicó la Directora. 

“Esta iniciativa ayudará a forta-
lecer el agroturismo en la famo-
sa ‘Ruta Mágica del Café’, permi-
tiendo que los productores de café 
puedan ofrecer una experiencia 
completa, desde el inicio de la 
producción hasta que los visitan-
tes disfruten de su taza de café”, 
puntualizó. 

Esta iniciativa ha tenido un im-
pacto significativo en la región, con 
logros notables como el estableci-
miento de más de 650 huertas fa-
miliares en todo el departamento 
del Huila, contribuyendo a la se-
guridad alimentaria y nutricional. 

Además, la ‘Ruta Mágica del 
Café Corredor Gigante – Garzón’ 
ha impulsado más de 40 proyec-
tos agroturísticos que fomentan 
el desarrollo económico y cultural 
de la zona.

“Esta iniciati-
va ayudará a 
fortalecer el 
agroturismo 
en la famosa 
‘Ruta Mágica 

del Café’, 
permitiendo 
que los pro-
ductores de 
café puedan 
ofrecer una 
experiencia 

completa, 
desde el 

inicio de la 
producción 

hasta que los 
visitantes 

disfruten de 
su taza de 
café”, pun-

tualizó. 

El SENA Yamboró pretende fomentar la soberanía alimentaria a través de la agricultura sostenible.

La agricultura sostenible se ha convertido en una pieza clave para garantizar la seguridad alimentaria global
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Comunidad

Centros para adultos mayores 
y jóvenes en el abandono 
n Tres lugares importantes para la comuna nueve de Neiva, están en el olvido como es el caso de la Fundación del Niño, la 
Casa Sociocultural –Luis Carlos Galán y la del ‘abuelo’. Lo complejo del caso es que esta zona, tiene problemáticas como el con-
sumo de estupefacientes y niñez en estado vulnerable. 

DIARIO DEL HUILA, COMUNIDAD
Por: Anderson Hernández

El líder de este sector norte 
de la ciudad, Dolcey Andra-
de, denunció que esta zona 

de la ciudad, se encuentra en 
abandono por parte de la Admi-
nistración Municipal. Este medio 
de comunicación visitó tres luga-
res que deberían ser para pobla-
ción vulnerable y en la actualidad 
se caen a pedazos, navegan en el 
mar de la indiferencia. 

Las instalaciones objeto de este 
olvido, se encuentran en la calle 
88 # 6 A-17, barrio Alberto Ga-
lindo; en la carrera 4 con calle 
80 del barrio Luis Carlos Galán 
y en la calle 81 con carrera 5 de 
Eduardo Santos.

Fundación Casa del Niño
Esta institución desapareció 

hace seis años, allí apoyaban a 
niños de sectores vulnerables, que 
no tenían alguno de sus padres, 
o a menores que tenían falencias 
en su aprendizaje y los nivelaban.

“A este lugar, venían pequeños 
de distintos barrios de la ciudad. 
De manera lamentable, hubo fal-
ta de recursos y ante la falta de 

La Casa del abuelo
Caber recordar que en el perio-

do del alcalde Francisco Cerque-
ra, se presentó el proyecto para la 
construcción de un espacio para 
el bienestar de los adultos mayo-
res y la Alcaldía de ese momento, 
aprobaron y construyeron lo que 
es hoy la Casa del Abuelo. 

En sus inicios a los adultos ma-
yores, les ofrecían jornadas lúdi-
cas y de capacitación que les per-
mitía disfrutar de sus días.

“Y ha pasado de Administración 
y ninguno le ha invertido ni un 
peso. Ahora la encontramos está 
totalmente destruida. Los ladro-
nes se han robado el zinc, ins-
trumentos de la cocina”, agregó el 
exconcejal. 

Debido al abandono en el que 
se encuentra, los dueños de los 
ajeno, rompieron el techo por 
donde ingresaron y de a poco van 
desmantelando lo que queda de 
este establecimiento. 

Según lo manifestado por un 
habitante del sector: “la Casa era 
para que estuviera funcionando 
de manera permanente, donde 
nos enseñaran manualidades u 
oficios que nos permitiera ocu-

par su tiempo libre y mire como 
se encuentra”. 

Al no funcionar esta entidad, los 
adultos mayores tienen que des-
plazarse al Parque Biblioteca o a 
la Casa Cultural, para recibir los 
programas para su beneficio. 

¿Y la Casa Cultural?
Otro de los lugares que se en-

cuentra en el olvido es la Casa 
Socio-cultural, Comunal y Re-
creativa, Luis Carlos Galán que 
se terminó de construir en el año 
2015, bajo el gobierno de Pedro 
Hernán Suárez. 

“Le pedimos a todos los gobier-
nos la casa cultura, que permiti-
ría a los jóvenes desarrollar acti-
vidades recreativas, culturales y 
también en emprendimiento. En 
vez que los adolescentes estén en 
los polideportivos, consumiendo 
sustancias estupefacientes, se po-
drían capacitar en cursos de bar-
bería, ornamentación, algún ofi-
cio”, indicó Andrade. 

Otra problemática que tiene 
esta sede, es que no cuenta con el 
servicio de agua de manera cons-
tante, pues en ocasiones llega el 
preciado líquido y en otras no. A 
pesar de ser dos plantas, solo está 

Estos servi-
cios sociales 
destinados a 
la población 

de escasos 
recursos, 
son muy 

importantes, 
debido a que 
en el sector 
los jóvenes 
y niños, no 
ocupan su 

tiempo libre 
de manera 

adecuada y 
solo se ven 

en los polide-
portivos con-
sumiendo es-
tupefacientes 

o terminan 
ingresando a 
las pandillas. 

apoyo, el centro decidió cerrar sus puertas. Esta ins-
titución estaba a cargo del Instituto de Bienestar 
Familiar”, indicó Dolcey Andrade. 

La Fundación atendía alrededor de 50 infantes y 
debería existir para brindar ayuda a los niños más 
vulnerables de la ciudad. 

Estos centros además de ayudar a esta pobla-
ción de escasos recursos, los alejaba del consu-
mo de ‘droga’. 

Dolcey Andrade, exconcejal y líder comunitario. 

 Fundación para menores vulnerables que fue clausurada.
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“Y ha pasado 
de Admi-

nistración y 
ninguno le ha 

invertido ni 
un peso. Aho-

ra la encon-
tramos está 
totalmente 
destruida. 

Los ladrones 
se han roba-

do el zinc, 
instrumentos 
de la cocina”, 

agregó el 
exconcejal.

en servicio el primero piso, pero allí jóvenes y adul-
tos mayores, no pueden hacer sus necesidades fisio-
lógicas ante la ausencia de este elemento. Además en 
el techo del segundo piso, hay una invasión de pa-
lomas y lógicamente sus heces tienen sucio el suelo. 

Las problemáticas 
Estos servicios sociales destinados a la población 

de escasos recursos, son muy importantes, debido 
a que en el sector los jóvenes y niños, no ocupan su 
tiempo libre de manera adecuada y solo se ven en 
los polideportivos consumiendo estupefacientes o 
terminan ingresando a las pandillas. 

Otro punto a tener en cuenta es que esta comuna, 
es una de las grandes receptoras de población víc-
tima del desplazamiento armado. “Por estas causas 
es importante contar con espacios para el desarrollo 
humano”, agregó Andrade. 

En pasados días, la Administración Municipal, dio 
una charla a las mujeres de la comuna nueve. Al res-
pecto, Luisa Fernanda Robles Rodríguez, secretaria 
de Movilidad de Neiva, manifestó que “La mujer 
cumple un rol fundamental en la sociedad y para 
nosotros es muy importante poderlas educar, que 
ellas sean replicadoras de este mensaje de sensibi-
lización, de respetar las normas de tránsito y evitar 
que se sigan presentando hechos donde las mujeres 
sigamos siendo víctimas de los siniestros viales en 

el municipio. Precisamente, se se-
guirán haciendo actividades que 
se desarrollarán en todos los ba-
rrios y comunas”.

Esta iniciativa también será 
llevada a los colegios de Neiva, 
donde se empezará a trabajar 
con jóvenes que apenas empie-
zan a vivir la vida y no conocen 
de como preservar y cuidar su in-
tegridad cuando pasean por las 
vías de la ciudad.

La comuna Norte o Nueve de la 
ciudad de Neiva. La Comuna 9 está 
localizada en el norte del área ur-
bana sobre la margen derecha del 
Río Magdalena, entre las cuencas 
de la Quebrada Mampuesto y la 
Quebrada El Venado. Limita al no-
roccidente y occidente con el corre-
gimiento de Guacirco; al nororien-
te y oriente con el corregimiento de 
Fortalecillas; y al sur con la Comu-
na 1 y la Comuna 2. La Comuna 9 
hace parte de la UPZ Las Ceibas y 
tiene los asentamientos Brisas del 
Venado, Brisas de San Pedro, Villa 
Colombia y Magdalena. 

 Los ladrones la desmantelaron.

Segundo piso y heces de las aves. 

Casa sociocultural es una ‘palomera’. 

Casa para el adulto mayor está en abandono.

SECRETARIA DE EDUCACIÓN
DEPARTAMENTO DEL HUILA

AVISA:

Que el día 14 junio del 2023 en el municipio de Neiva, Huila, falleció el señor GUSTAVO 
PEREZ PATIO (Q.E.P.D.), quien en vida se identificaba con cédula de ciudadanía No. 
12.099.584, según registro civil de defunción con Indicativo Serial No.10756306 expedida 
por la Registraduría Nacional del Estado Civil, y quien era adscrito como docente de la 
Secretaria de Educación Departamental del Huila.

Que se presentaron a reclamar las prestaciones sociales del educador en mención, las 
siguientes personas:

PERSONA QUE RECLAMA : ELSA RODRIGUEZ DURAN 
CÉDULA DE CIUDADANÍA : 36.169.434 
CALIDAD : CÓNYUGE

Quienes se consideren con igual o mayor derecho, deben presentarse dentro de los 
quince (15) días siguientes a la publicación ante el FNPSM, en la Gobernación del Huila 
Piso 4, Secretaria de Educación Departamental.

SEGUNDO AVISO - Julio 21 de 2023

Atentamente
TANIA BEATRIZ PEÑAFIEL ESPAÑA

Secretaría de Educación
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Neiva

El reducido apoyo al Gobierno
n Con una participación de menos de 100 personas, en Neiva algunos trabajadores, sindicalistas, pensionados, marcharon 
este 20 de julio en apoyo a las reformas laboral, pensional y a la salud que serán presentadas ante el Congreso, añadieron que 
con estos proyectos, se beneficiaría el sector de empleo. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Gloria Camargo 

El 20 de julio, día de la in-
dependencia en Colombia, 
marcó la instalación de un 

nuevo Congreso que se enfrenta 
a la tarea de debatir importantes 
reformas sociales en el país. 

En respuesta a esta coyuntura, 
organizaciones sindicales y sindi-
catos se movilizaron en distintas 
ciudades del país para expresar su 
apoyo a las iniciativas propuestas 
por el Gobierno de Gustavo Petro.

El presidente de la Central 
Unitaria de Trabajadores, Fabio 
Arias, lideró las manifestaciones 
y destacó la importancia de las 
reformas sociales progresistas que 
atienden las demandas y reivin-
dicaciones de los trabajadores y 
diversos sectores de la población. 

Entre las reformas que se des-
tacan están la reforma a la salud, 
laboral y pensional, consideradas 
como pilares fundamentales para 
mejorar las condiciones de vida y 
bienestar de la ciudadanía, según 
el Gobierno Nacional.

Las marchas se desarrollaron 
en ciudades como Medellín, Cali, 
Bogotá, Cartagena, Barranquilla 
Ibagué, Huila y Manizales, don-
de miles de personas se unieron 
para hacer oír su voz y mostrar su 
respaldo a las propuestas guber-
namentales. Los manifestantes 
expresaron su deseo de que estas 
reformas se traduzcan en cambios 
significativos que impulsen el de-

sarrollo social y económico del país.
El respaldo a estas iniciativas se da en un contexto 

político polarizado, donde existen diferentes opinio-
nes y posturas en torno a las reformas propuestas. 
Sin embargo, las organizaciones sindicales ven en 
estas medidas una oportunidad para avanzar hacia 
una sociedad más inclusiva y justa, donde se garan-
tice el bienestar y la igualdad de oportunidades para 
todos los ciudadanos.

Educación
Con el inicio del nuevo periodo legislativo en Co-

lombia, la Federación Colombia-
na de Trabajadores de la Educa-
ción, Fecode, se pronunció sobre 
la importancia de las decisiones 
que se tomarán en el Congreso en 
relación con las reformas impul-
sadas por el Gobierno y su impac-
to en el sistema educativo del país.

Fecode destacó que el Congreso 
deberá enfrentar decisiones cru-
ciales que definirán si se allana el 
camino para las principales refor-

mas propuestas por el Gobierno o 
si se mantienen barreras que pre-
serven el statu quo, en línea con 
los intereses de los grandes gre-
mios económicos. La federación 
docente anunció que también se 
movilizará para expresar su recha-
zo al proyecto de “bonos escola-
res”, que según ellos, fomenta la 
mercantilización de la educación 
pública y la privatización de la en-
señanza.

El polémico 
proyecto 

de “bonos 
escolares”, 
presentado 
por la sena-

dora Paloma 
Valencia, 

del Centro 
Democrá-
tico, busca 

permitir que 
niños en 

situación de 
vulnerabili-

dad ingresen 
a colegios 
privados, 

con el Estado 
asumiendo 

los costos de 
sus estudios. 

Mejores garantías laborales y en materia de educación, son algunos de los puntos beneficiosos que  resaltan los sindicatos de los proyectos nacionales. 

Juan Pablo Tovar, presidente de la Central Unitaria de Trabajadores del Huila. 

FOTOS TATIANA VILLARREAL
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El polémico proyecto de “bonos 
escolares”, presentado por la sena-
dora Paloma Valencia, del Centro 
Democrático, busca permitir que 
niños en situación de vulnerabi-
lidad ingresen a colegios privados, 
con el Estado asumiendo los cos-
tos de sus estudios. 

Según Valencia, el sistema edu-
cativo privado ofrece una mayor 
calidad educativa en comparación 
con el sistema público, y que al 
matricular a los menores en co-
legios privados, se garantiza una 
mejor formación.

Sin embargo, Fecode rechazó 
contundentemente esta iniciativa, 
argumentando que representa un 
nuevo intento de la derecha por 
entregar el presupuesto público 
de educación a particulares, lo 
que amenaza con destruir el sis-
tema educativo público y revertir 
su carácter laico y democrático. 

La federación docente conside-
ra que este proyecto promueve el 
clientelismo y el negocio a ex-
pensas de la educación pública, 
y se opone firmemente a cual-
quier intento de privatizar la 
enseñanza.

Mientras algunos sectores 
apoyan la idea de brindar 
más oportunidades edu-
cativas a los niños vulne-
rables a través de colegios 
privados, otros argumentan 
que el enfoque debería centrarse 
en fortalecer la educación pública 
y garantizar su acceso y calidad 
para todos los estudiantes.

Reforma laboral 
Entre tanto, Julio César Reyes, 

presidente del Sindicato de Tra-
bajadores del Departamento del 
Huila, indicó para este medio de 
comunicación que se respalda las 
reformas laborales propuestas por 
el Gobierno Nacional. 

Según Reyes, estas reformas 
“son una gran oportunidad para 
beneficiar a los empleados de 
base en el país. Uno de los aspec-
tos que destaca es la nueva medi-
da que establece que la hora extra 
comenzará desde las 6 de la tarde, 
ya que la noche en Colombia ini-
cia a las 9 de la noche”. 

Tovar tam-
bién resalta 

que en el Hui-
la, la falta de 

industria y el 
papel predo-
minante de 

las microem-
presas en la 
generación 
de empleo 

hacen que el 
enfoque de 
la reforma 

laboral deba 
ser adaptado 
a la realidad 

local. 

pecialmente en lo que respecta a la salud. “Actual-
mente, muy pocos trabajadores de base cuentan 
con el privilegio de tener una EPS y disfrutar de 
una cobertura médica adecuada, lo que afecta 

su calidad de vida y la de sus 
familias”, indicó.

Reyes afirmó que ac-
tualmente, en el Huila, 
muchos trabajadores 

son padres y madres 
cabeza de hogar, 
que luchan dia-

riamente para 
sostener a sus 
familias y en-
frentan difi-
cultades para 
conciliar su 
vida laboral y 

familiar.

Desempleo e 
informalidad

En entrevista 
también para el 
Diario del Huila, 
Juan Pablo Tovar, 
presidente de la 
Central Unita-
ria de Trabaja-
dores del Hui-
la, destacó la 
importancia 
del 20 de 
Julio como 
una fecha 
histórica 
para el 
país, el 

día en que se celebra el grito de 
la independencia. 

Desde el movimiento sindical, 
Tovar indicó que esta ocasión es 
una oportunidad para mantener 
viva la lucha por la independencia 
en el actual contexto político, ca-
racterizado por las políticas neo-
liberales, las cuales asegura “que 
han afectado los derechos de los 
ciudadanos”. 

Así mismo añadió que con el 
inicio de un nuevo periodo legis-
lativo, las reformas del actual Go-
bierno Nacional representan “los 
intereses del pueblo y el movi-
miento sindical en busca de un 
progreso social real”.

Además, el presidente de la 
CUT Huila señaló que las cifras 
de informalidad laboral en el de-
partamento son preocupantes. 

Según él, el 70% de la población 
urbana y el 90% de la población 
rural se encuentran en la informa-
lidad, lo que destaca la compleji-
dad de la situación en compara-
ción con el panorama nacional. 

Dado que la economía local se 
impulsa principalmente mediante 
recursos públicos de orden nacio-
nal, Tovar relaciona estas cifras con 
el contenido de la reforma laboral 
y considera que su impacto podría 
ser más significativo en el territorio. 

En ese sentido, destaca la im-
portancia de analizar detallada-
mente los aspectos de la reforma 
laboral, especialmente en relación 
con las microempresas y la gran 
empresa.

Tovar también resalta que en el 
Huila, la falta de industria y el 
papel predominante de las mi-
croempresas en la generación de 
empleo hacen que el enfoque de 
la reforma laboral deba ser adap-
tado a la realidad local. 

Aunque la reforma busca fo-
mentar el empleo en todo el país, 
Tovar considera que en el caso del 
Huila, se deben evaluar aspectos 
específicos que contemplen las 
particularidades de la región, ga-
rantizando así un avance efectivo 
hacia una mayor estabilidad la-
boral y una reducción de la in-
formalidad.

Al tiempo 
añadió que 

esto sería de 
gran ayuda para mu-

chos compañeros trabajadores 
que se beneficiarían con una 
compensación justa por su es-
fuerzo adicional.

Además abogó por la nece-
sidad de romper los contratos 
de prestación de servicios y dar 
paso a una mayor estabilidad 
laboral. Considerando que esta 
medida es una continuación ló-
gica, ya que permitiría empode-
rar a los trabajadores y garanti-
zar que tengan la protección que 
merecen en sus cargos.

También añadió que la impor-
tancia de mejorar los beneficios 
laborales para los empleados, es-

Organizaciones sindicales y sindicatos 
se movilizaron en distintas ciudades 
del país. Fotos Gloria Camargo

Julio César Reyes, presidente del 
Sindicato de Trabajadores del 
Departamento del Huila.

Con una participación de menos de 100 personas, se 
cumplió en Neiva la marcha en apoyo a las reformas del 
Gobierno Nacional.
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Actualidad

Homenaje 
a la Fuerza 
Pública

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Walder Padilla.

El tradicional desfile fue el evento central 
de la jornada, en el que ciudadanos de 
todas las edades se unieron para mos-

trar su orgullo patrio y honrar a la nación.
El desfile comenzó con gran entusiasmo 

desde la carrera cuarta con calle primera, en 
sentido sur-norte, avanzando con paso firme 
y decidido. Las calles se llenaron de alegría y 
fervor mientras los uniformados de las dife-
rentes Fuerzas y Policía marchaban con disci-
plina y gallardía. Fue un momento de home-
naje a aquellos que protegen y salvaguardan 
la soberanía nacional, recordando que su labor 
es fundamental para mantener la paz y la se-
guridad de todos los colombianos.

El recorrido continuó hasta llegar a la tarima 
principal, ubicada frente a la Gobernación del 
Huila. Allí, las autoridades y líderes locales se 

unieron a la celebración.
A lo largo de las calles, se po-

día apreciar el emocionante es-
pectáculo de las familias y perso-
nas de todas las edades luciendo 
camisetas con los colores de la 
bandera de Colombia y ondean-
do con orgullo el símbolo patrio. 
Las calles vibraban con la alegría 
de los asistentes, quienes con sus 
sonrisas y aplausos demostraron 
su amor por la nación.

Municipios
En los municipios también se 

llevaron a cabo diferentes cele-
braciones en el marco del 20 de 
julio, entre ellos Pitalito, Gigan-
te, Garzón, Timaná, Yaguará en-
tre otros, quienes rindieron ho-
menaje a la fuerza pública.
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La fuerza del cambio
n Trabajar para devolverle la tranquilidad y la seguridad a los neivanos, es el objetivo que tiene Amín Losada, quien, tras ha-
ber sido concejal, ahora quiere llegar a la Alcaldía Municipal.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Tras su paso por el Concejo de Neiva, donde 
fue elegido por do periodos, Amín Losada 
quiere seguir trabajando por Neiva, pero esta 

vez desde la Alcaldía, es por ello que ha reforzado 
su trabajo con la comunidad, para consolidar su 
aspiración.

¿Por qué quiere ser Alcalde de Neiva?
Debo decir que toda nuestra vida ha sido puesta al 

servicio de la gente, desde todos los cargos privados 
que he podido ostentar, siempre ha existido esa lla-
mita del servicio a los demás y eso nos ha permitido 
finalmente incursionar en el tema político, donde 
nos han dado la oportunidad de ser dos veces con-
cejales, presidente del Concejo y hoy vocero político 
del partido Alianza Social Independiente, con un 
apoyo importante a nivel nacional.

Esta candidatura nace desde las bases de un jo-
ven, que viene de un barrio popular, que ha querido 
prepararse, es ingeniero industrial, especialista en 
administración pública, candidato magister de go-
bierno, política pública y desarrollo territorial. Diga-
mos que todo esto nos da la posibilidad de empezar 
a hacer un análisis, un diagnóstico de cómo está la 
ciudad, hacia donde está direccionada y cuáles son 
sus verdaderas problemáticas, parte de ellas es el 
tema de la inseguridad, el tema de la malla vial y 
lo que tiene que ver con la falta de oportunidades, 
todos estos flagelos o indicadores serán contrarresta-
dos con propuestas claras que presentaremos en los 
próximos días con nuestro programa de gobierno.

adelante. Creo que el hecho de 
seguir eligiendo candidatos que 
pueden llegar con mucho com-
promiso, que tengan que estar en 
campaña durante 8 años, para po-
der alcanzar este espacio genera 
también una dinámica no acorde 
a lo que necesita Neiva y efecti-
vamente es el resultado de lo que 
estamos viviendo, una ciudad que 
elige alcaldes que tienen que estar 
mucho tiempo en campaña, que 
llegan definitivamente muy com-
prometidos.

¿Cuáles son sus puntos 
claves en su plan de 
trabajo?

Bueno el tema de la inseguri-
dad, vamos a contrarrestarlo por 
eso será muy importante la in-
versión nacional, para lo que co-
rresponde a la implementación de 
tecnologías, nuestra proyección es 
instalar mínimo 2.000 cámaras de 
seguridad, con detección de ros-
tros y con análisis de placas de 
vehículos, para poder hacer un se-
guimiento a la criminalidad, creo 
que esto, instalando de una ma-
nera gradual podrá darle la tran-
quilidad a los neivanos, para que 
al momento en el que se registren 
estos hechos, se pueda hacer se-

guimiento y dar con los respon-
sables.

La recuperación de la malla vial, 
la vamos a hacer entre todos, es-
peramos que la comunidad tam-
bién aporte. Yo recuerdo mucho 
que el programa de pavimenta-
ción anteriormente se hacía con 
las comunidades y estás comuni-
dades colocaban la mano de obra 
y la administración los materiales 
y vamos a devolvernos a esa me-
todología, que nos va a permitir 
cementar muchas vías y poder 
mejorar las condiciones de vida 
de la gente.

¿Cuál va a ser su 
compromiso en temas de 
educación?

Nosotros tenemos pensada una 
gran inversión a nivel de recupe-
ración de infraestructura educati-
va, sabemos que en este cuatrie-
nio Neiva, se atrasó, vemos cómo 
lastimosamente la gran mayoría 
de los recursos se focalizaron en 
lo que tuvo que ver con la im-
plementación de contratar gente, 
burocracia y eso no permitió real-
mente garantizar mayor inversión. 
Quiere decir que el presupuesto 
que estaba destinado para inver-
sión, se direccionó solamente para 

¿Qué necesita Neiva?
Neiva necesita un gobernante 

que se aleje de vertientes políti-
cas, que pueda sumar las distintas 
ideologías para de esta manera, 
generar un programa de gobier-
no que permita a la ciudad salir 

Amín Losada 
ha sido 

concejal en 
dos oportu-

nidades y 
ahora aspira 
a llegar a la 
Alcaldía de 

Neiva, donde 
continuará 

trabajando a 
favor de los 

ciudadanos.

Amín lleva consolidando por mucho tiempo su proyecto social y de aporte a la ciudad.

Amín Losada, aspirante a la Alcaldía de Neiva.
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iba a continuar siéndolo, a estas alturas aún no se 
entregan el CAIMI, cosa que nos preocupa dema-
siado y así muchos elefantes blancos que giran al-
rededor de la salud. Estamos esperando en realidad 
que el gobierno nacional defina como va a quedar 
la reforma a la salud, para verificar cuáles van a ser 
los papeles tanto que cumplirán las secretarías de 
salud, como las entidades prestantes de servicio, en 
este caso las EPS y la entidad que tenemos que es 
la ESE Carmen Emilia Ospina, que hace parte del 
sistema de salud de nuestro municipio.

¿Cuál es su mensaje para los neivanos?
Que, debemos volver a lo anterior, donde lo im-

portante no era el recurso sino, lo que se hacía a ni-
vel social creo que eso va a ser fundamental cuando 
nosotros lleguemos a la alcaldía de Neiva.

Nosotros hemos venido haciendo mucha labor so-
cial importantísima, creo que sí nosotros logramos 
ocupar el tiempo libre de los jóvenes tendríamos 
menos jóvenes pensando en delinquir, enseñar-
les otro tipo de artes de ocupación de espacio del 
tiempo ocioso, lograríamos sacar jóvenes de una 
situación tan compleja como lo es la delincuencia. 
A nivel Neiva hoy contamos con casi el 80% de 
neivanos en estrato 1 y 2, esto significa que somos 
una ciudad con población en estrato bajo, quiere 
decir que en las comunas está pasando hambre, se 
están pasando necesidades y lastimosamente las 
administraciones han pasado solamente visuali-
zando administrar lo poco que se tiene o que se 
recauda y no ha existido gestión mayor que permi-
ta sostener los programas sociales que debe tener 
una administración en este caso a nivel deportivo, 
a nivel de salud, educación, en todos los distintos 
aspectos que deben existir.

la contratación de personal. Hoy 
se profundiza cada día más los 
problemas de Neiva y la educa-
ción, es algo muy importante y 
vital.

Tenemos que trabajar muy 
fuerte también, en el tema de la 
cultura ciudadana hoy estamos 
viendo como la gente no respeta 
las señales de tránsito, creo que 
esto es un tema y un papel fun-
damental, en el cual jugarán las 
iglesias, la comunidad en general, 
la comunidad educativa, para que 
podamos recuperar los valores y 
los principios que se han perdido.

¿Cuál será su compromiso 
con el Colegio Nacional 
Santa librada?

Nosotros sabemos que es una 
institución, que tiene muchos 
años, mucha historia y que tris-
temente las administraciones han 
pasado sin pena y sin gloria, no 
generando ninguna inversión a 
nivel de mejoras, nosotros va-
mos a generar un plan de cho-
que para intervenir en especial 
este colegio, buscando la mane-
ra de que no solamente sea una 
institución educativa, sino buscar 
también la forma que genere otro 
tipo de actividades adicionales, 
que le permita también al colegio 

generar unas fuentes de ingreso, 
para que ese mantenimiento se 
alivie un poco a nivel de carga en 
lo que tiene que ver con el estado 
y buscar la forma de que tam-
bién nos ayudemos entre todos, 
tanto comunidad educativa, como 
lo que es el estado, en este caso la 
administración. Vamos a interve-
nirla de manera directa, vamos a 
revisar cuál es la prioridad y va-

mos a gestionar a nivel nacional, 
para ver cómo traemos recursos, 
para poder inyectarle al sistema 
educativo.

¿Cuál será su aporte en 
temas de salud?

Cuando tuvimos la oportunidad 
de ser concejales, hicimos los de-
bates pertinentes de nuestro sis-
tema, anunciamos que el CAIMI 
iba a ser un elefante blanco y que 

Para Amín, 
es de gran 

importancia 
contra-

rrestar la 
inseguridad 

que atraviesa 
actualmente 
la ciudad de 

Neiva.

Losada ha sido concejal de Neiva en dos oportunidades.

El aspirante a la Alcaldía de Neiva, cuenta con un masivo apoyo de las comunidades.



Borondongo le dio a Bernabe, 
Bernabe la pego a  muchilanga, 
le dio a burundanga le hincha los 
pies. Burundangaaaa!: Así dice la 
letra de la canción de la famosí-
sima artista Cubana Celia Cruz 
para referirse al desorden de una 
sociedad.

¿Los mismos con las mismas? 
¿Eso es lo que necesita el Hui-
la? Los Villalbas, González Villa, 
¿y Burundangaaaa? ¡No claro que 
no! Llego la hora de que los jó-
venes asuman el liderazgo para 
administrar los destinos del de-
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¿Nos gobierna Barbie?

La grave situación de orden 
público del país ameritaría que 
el presidente nos visitara más a 
menudo. Su agenda internacio-
nal pareciera ser más impor-
tante para él que lo que sucede 
en el país. Su afán por conso-
lidarse como uno de los líde-
res mundiales contra el cambio 
climático pareciera superior a 
solucionar los problemas de 
Colombia.

Lo peor de todo es que el dis-
curso de Petro en materia cli-
mática es bastante pobre, pero 
suficiente para convencer a los 
que saben menos que él, que el 
qresidente sabe mucho.

Los datos y las cifras, herra-
mientas precisas, y fácilmen-
te corroborables, desnudan la 
realidad de esta administración, 
razones que uno supone ancla-
rían a Petro en el país, lo cual, 
en efecto, no sucede. En mate-
ria de ejecución, esta es inferior 
al promedio de los últimos 20 
años, de acuerdo a un informe 
entregado hace pocos días por 
Corficolombiana. A mayo de 
este año, las obligaciones pre-
supuestales representaban tan 
solo el 27 % del monto de apro-
piaciones del PGN excluyendo 
el servicio de la deuda. La eje-
cución del gasto es bastante in-
ferior que la de gobiernos an-
teriores

Los secuestros durante el pri-
mer semestre de 2023 se in-
crementaron en un 216 % si 
lo comparamos con el mis-
mo periodo del año anterior, 

Viernes 21 de julio de 2023  / www.diariodelhuila.com

Retornaron las marchas
Desde esta tribuna de opinión, hemos sido 

reiterativos que la polarización que está pre-
sentando la sociedad colombiana ha vuelto a 
recrudecerse ante la incapacidad gubernamen-
tal de mantener una armonía con todos los de-
más actores políticos, por la forma arrogante y 
soberbia de presentar las diferentes reformas 
a la institucionalidad colombiana. Estamos de 
acuerdo que hay que realizar cambios estructu-
rales en algunas áreas del Estado. Pero no como 
lo están planteando el equipo ministerial del 
presidente Gustavo Petro. Ha existido una serie 
de contradicciones entre el equipo de gobierno, 
que han desdibujado el objetivo principal para 
formular políticas públicas tendientes a mejorar 
el bienestar general de las familias colombia-
nas. Pero no ha ocurrido así. A solo 15 días de 
cumplir el primer año de su mandato, ha veni-
do perdiendo el respaldo popular y cada vez se 
está fortaleciendo el club de arrepentidos, por 
su accionar incoherente, que sigue generando 
un proceso de pauperización de los sectores po-
blaciones del país. Su accionar gubernamental 
ha contribuido a empobrecer más a los sectores 
poblacionales vulnerables del país. Los agentes 
económicos se sienten seriamente afectados con 
las medidas adoptadas. 

Por ese motivo, las Reservas de las Fuerzas 
Militares y de la Fuerza Pública, salieron nue-
vamente a protestar en las calles de las ciuda-
des capitales del país contra el accionar nefasto 
gubernamental del presidente Gustavo Petro 

Urrego, quien se creía el dueño de las calles 
del país. Pero esta protesta social pacífica fue 
masiva. Cerca de 100 mil personas salieron a 
protestar el miércoles anterior en las calles del 
país. Solo en la plaza de Bolívar de Bogotá, asis-
tieron más de 50 mil personas. Igualmente, el 
día anterior, paralelamente a la celebración del 
Día de la Independencia, algunos sectores de los 
sindicatos y de la izquierda salieron a las calles 
para brindarle un respaldo a la aprobación de 
las Petro reformas que se han presentado en el 
legislativo. No superaron las 10 mil personas en 
todo el país. Cada vez se vislumbra que el eje-
cutivo ha venido perdiendo el respaldo popular 
que tuvo en las elecciones anteriores.  

A medida que avanza el trasegar guberna-
mental del presidente Gustavo Petro Urrego, 
estas marchas han generado la más grande de-
cepción del gobierno nacional, porque se mos-
tró que cada vez es más grande el inconformis-
mo de la sociedad colombiana, por su accionar 
gubernamental incoherente que ha provocado 
en tan corto tiempo, una fuerte reacción popu-
lar. Según los expertos, superaron en una pro-
porción de 10 a 1 las convocadas por el mismo 
ejecutivo, dejando desconcertados a toda la opi-
nión pública nacional e internacional. Ha sido 
tema de los principales diarios del mundo. Las 
calles como las había considerado de su propie-
dad, el día anterior, dejaron de ser dominadas 
por el sector de la izquierda. Esta es la triste 
realidad, presidente. 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

de acuerdo con cifras emitidas 
por la Policía Nacional, que re-
velan que se pasó de 80 a 173. 
El asesinato de líderes sociales, 
un fenómeno que el gobierno 
del cambio prometió acabar en 
plena campaña electoral, ya va 
en 77 personas. En lo corrido 
de 2023 los delincuentes han 
cometido 54 masacres.

Tanto los secuestros, como el 
asesinato de líderes sociales y 
las masacres han proliferado de 
manera apabullante en Cauca, 
Antioquia, Nariño y Norte de 
Santander, departamentos que 
son corredores clave para los 
grupos armados al margen de 
la ley vinculados con el narco-
tráfico. La política de ‘paz total’ 
definitivamente no funciona y, 
así las cosas, ayudaría mucho a 
que fuera declarada inconsti-
tucional por parte de la Corte.

El peso, si bien es cierto se 
ha revaluado, debería estarlo 
mucho más. Si el peso colom-
biano se hubiera comportado 
como el peso mexicano o el 
real brasilero, nuestra mone-
da estaría cerca de los $ 3.190 
y los $ 3.600 pesos por dólar, 
respectivamente, de acuerdo 
con cálculos publicados por el 
economista Alberto Bernal en 
su cuenta de Twitter.

La imagen del presidente cada 
vez es peor, a pesar de que quie-
ran vendernos shows mediáti-
cos como el video de TikTok 
que hace alusión a la película 
de Barbie, invitando a la cele-
bración del 20 de julio en San 
Andrés. El video no solo es pa-
tético, sino que muestra el gra-
do de confusión mental en el 
que están algunos miembros 
del Gobierno.

partamento y de Neiva.
El domingo anterior estuvimos 

acompañando al joven promesa 
del Huila, al Dr Edwin Valencia 
candidato a la gobernación del 
Dpto en su visita al municipio de 
Algeciras, en donde de manera 
amigable y entusiasta la comuni-
dad algecireña los recibió con re-
gocijo y esperanza. Lo que me sor-
prendió fue el lamentable estado 
en que se encuentra esa carretera. 
Advierto, nunca la había visto es 
ese estado de deterioro.

¿Y quienes han gobernado este 
departamento en los últimos 19 
años? Los Villalba, los Pajaritos, 
los González Villa, los alter egos 

de Villalba en persona ajena, otra 
vez los González Villa y actual-
mente, por otro alfil de Rodrigo 
Villalba. Son, señores 19 años de 
atraso, y de corrupción.

Y el Huila echo todo un desastre 
en materia de infraestructura Vial, 
inundado de obras inconclusas, 
burlada la educación de los es-
tudiantes con cinco colegios de 
la felicidad en cenizas cuyo pre-
supuesto de más de $35.000 mi-
llones de pesos perdidos, y cerca 
de $400.000 millones de pesos 
embolatados en los años de he-
gemonía de los “borondongos, y 
muchilangas”

Y para rematar, por culpa de 

esos irresponsables y malversa-
dores, nuestro departamento ha 
sido calificado como el décimo 
más corrupto de Colombia.

Uds. quieren que el Huila siga 
en manos de esos sinvergüenzas? 
Entonces voten por ellos.

Uds. quieren que esto cambie? 
Entonces apoyemos a Edwin Va-
lencia para la Gobernación y para 
la alcaldía de Neiva a quien haya 
demostrado garra y talento para 
hacer control político y adminis-
trativo en la capital. Así mismo 
en sus municipios a quienes ha-
yan demostrado o estén dispues-
tos a cambiar la corrupción por 
desarrollo.

En política no todo vale seño-
res. No por conseguir unos pocos 
votos puedo salir en la foto con 
los defraudadores del Huila. Debe 
haber coherencia y solidaridad. 
Esa virtud, la de la solidaridad 
debe ser reciproca y verdadera.

Desde esta tribuna, o desde 
donde nos toque, no descansa-
remos para darle un nuevo aire 
a la región y para colocar a las 
nuevas generaciones al frente de 
los destinos de mi departamento 
y limpiarle así, esa capa de sucie-
dad con la que aquellos lo han 
enlodado. 

Alejandra 
Carvajal

Julio 
Bahamón

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Parapeto
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Escenarios políticos peligrosos

La imagen del día

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com
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Marcela Perilla
Con más de dos décadas en la 
industria tecnológica, Perilla es 
la cabeza de la firma alemana 
SAP para Colombia, Ecuador, 
Guatemala, Panamá, Costa Rica 
y el Caribe. Al cargo llegó luego 
de pasar por roles directivos en 
Dell Technologies, IBM y Unisys. 
La compañía que lidera no es 
visible para los consumidores, 
pero si para empresas de todos 
los tamaños que usan su soft-
ware en la nube para gestionar 
sus operaciones.

Cruce de palabras entre 
Petro y Duque por victoria 
en fallo de La Haya

Enelia Cabrera Soto
Petro, Colombia quiere saber 
¿cuándo saldrá de este desastre? 
le quedó grande el país.

Carlos Eduardo 
Romero Castañeda
Duque, Colombia quiere olvidar 
su desastroso gobierno.

Jaime Torres
Petro reza con camándula 
ajena, llegó para recibir un fallo, 
y quiere hacerlo ver como un 
logró de él.

Francisco 
Cuello 
Duarte

Juan 
Manuel 
Charry 
Urueña

Salió al fin la ultima decisión 
de la Corte de La Haya, donde 
resuelve la última de la escalada 
de tres demandas interpuestas 
por Nicaragua; país que preten-
día una plataforma extendida, 
más allá de las doscientas millas 
náuticas; lo que prácticamente 
nos invadía el mar Caribe de ju-
risdicción colombiana, casi que 
hasta las costas de Cartagena.

La decisión fue en derecho, 
negando las pretensiones de 
Nicaragua, porque no está en la 
costumbre internacional, ni en 
la Convención del Mar, la mis-
ma que Colombia no suscribió, 
que un país se pueda extender 
más allá de las doscientas mi-
llas de su plataforma continen-
tal.   El marco de la discusión 
y de lo que sería la decisión lo 
había definido la corte desde 
el verbatim récords de 6 de di-
ciembre de 2022, cuando ad-
virtió que se concretaría a dos 
aspectos en forma exclusiva: si 
bajo el derecho consuetudina-
rio puede la plataforma sobre-
pasar las doscientas millas y si 
la norma contenida en el artí-
culo 76 de la Convención del 
Mar, refleja dicha costumbre 
internacional.

De esta fecha hacía atrás, con 
todo respeto por los distingui-
dos abogados y cancilleres que 
intervinieron, no hay nada que 
reivindicar, ni triunfos que adju-
dicar;   en la sentencia del 2012, 
si bien conservamos el archi-
piélago de San Andres y Pro-
videncia  que pretendía el país 
demandante, perdimos 76.000 
kilómetros cuadrados de mar 
territorial y eso no se borra ni 
se corrige con el reciente fallo; 
los que en sus manos perdieron 

La sentencia de La Haya

esa importante zona la sobera-
nía nacional, siguen siendo res-
ponsables ante la historia; los 
mares de nuestro país, ahora 
son menores que antes.   

Las intervenciones de las par-
tes se concretaron, a partir de 
diciembre de 2022 a los exclu-
sivos temas delimitados por la 
Corte y el nuevo equipo colom-
biano empoderado en octubre 
del 2022, con el apoyo técni-
co de la Armada Nacional y los 
apoderados internacionales, 
fueron los que dieron respuesta 
a estas dos inquietudes, funda-
mentada con pleno rigor jurídi-
co, en cumplimiento del deber 
que los correspondía.     Se hizo 
justicia en derecho.

El oportunismo político al que 
estamos acostumbrados, salió a 
reivindicar el triunfo en cabe-
za de cancilleres y abogados del 
pasado, quienes también cum-
plieron su deber anteriormen-
te, pero que estaban actuantes 
cuando se expidió la senten-
cia de 2012 que nos arrebató 
76.000 kilómetros cuadrados de 
mar; luego en sana lógica y jus-
ticia, no hay por que atribuirles 
a los gestores pretéritos, los re-
cientes triunfos de la justicia in-
ternacional en el último reclamo 
de Nicaragua.

Es cierto que, con la reciente 
sentencia de esta semana, Co-
lombia se ha salvado un tre-
mendo riesgo que implicaba la 
política expansionista de Nica-
ragua que se aprovechó de la in-
genuidad nacional, colocando 
tres demandas contra Colom-
bia.  ¡Pero de triunfo nada!. En 
un balance consolidado de las 
consecuencias de estos pleitos 
navales, el resultado a favor lo 
obtuvo el país de Nicaragua que 
obtuvo  76.000 kilómetros cua-
drados de Mar territorial, que 
antes eran  soberanía de Colom-
bia y donde pescaban tranquila-
mente los sanandresanos.

Varios son los escenarios políti-
cos que he conocido en estos días 
en distintas regiones del país. En 
Tolú (Sucre) y en Fonseca (Guaji-
ra), me informan de unas encues-
tas sobre intención del voto, don-
de ningún candidato a la alcaldía 
superó los 10 puntos, mientras 
que la pregunta (no sabe, no res-
ponde) es demasiada alta a tan 
sólo cuatro meses de la fecha de 
las elecciones. 

El caso en referencia puede te-
ner varias explicaciones: a)Que 
el pueblo esté cansado de tan-
tas administraciones corruptas 
o mediocres, que generan apatía 
entre la población para seguir 
eligiendo a otro alcalde malo o 
peor, b)Que los actuales candi-
datos están haciendo lo mismo 
que siempre han hecho los de-
más en campañas anteriores, c)
Que son candidatos que no ge-
neran ninguna emoción, o d)
Que se trata de un pueblo acos-
tumbrado a vender su voto. 

¿Qué hacer entonces frente a 
este último caso? Hay tres ca-
minos: 1)Adelantar una cam-
paña pedagógica casa por casa, 
pero esta tarea se lleva mínimo 
4 años, 2)Retirarse de la con-

tienda política, y 3)Comprar los 
votos con billetes  del Banco de 
la República del robo de Valle-
dupar como lo hizo un amigo en 
Macondo. Es decir, pagarles con 
la misma moneda.

En otro municipio del Atlán-
tico, un candidato alocado está 
haciendo sancochos los fines de 
semana, en barrios populares, y 
entregando regalos costosos (te-
levisores y bicicletas) a muchos 
asistentes, sin explicar el origen 
de ese dinero, en unos bacana-
les con música y licor abundante, 
como un exitoso mafioso expor-
tador de drogas.

Y, en un tercer caso, en el depar-
tamento del Cesar, un candida-
to a la alcaldía de un importante 
municipio, se retiró de la contien-
da cuando no pudo conformar su 
lista al Concejo Municipal, pues 
todos sus integrantes le pedían 
un apoyo millonario para acom-
pañarlo en su campaña electoral.

Los anteriores ejemplos, de-
muestran la falta de una verdade-
ra planeación de unas campañas 
que arrancaron sin haber estruc-
turado un proyecto político serio, 
desconociendo el aspecto cultural 
del entorno, como lo venían ha-
ciendo antes, cuando sobraba el 
dinero, sin ninguna innovación, 
y sin el enfoque moderno que 
exige la política en los actuales 
momentos.

son propiedad de todos y no pro-
piamente del sector central, y cuya 
explotación debe ser fomentada 
para el desarrollo y fortalecimien-
to económico de la sociedad.

En consecuencia, la posición del 
gobierno actual de desestimular la 
exploración y explotación de recur-
sos naturales, estaría incumpliendo 
el mandato legal de fomento a la 
actividad minera, afectando signi-
ficativamente las finanzas de las 
entidades territoriales, sus proyec-
tos de desarrollo seccional y en úl-
timas el interés general.

En otros términos, no correspon-
de al presidente como tampoco al 
ministro del ramo establecer si se 
celebran o no contratos de explo-
ración o explotación de recursos 
del subsuelo, pues conforme a la 
ley deben ser promovidos a efectos 
de satisfacer la demanda y fortale-
cer la economía. En cambio, lo que 
sí corresponde es evitar y sancio-
nar las prácticas de minería ilegal, 
que además contribuyen al control 
territorial de grupos armados de-
lincuenciales.

Se equivocan quienes gobier-
nan con la creencia peregrina de 
que su criterio o concepción son 
guías válidas para la actividad 
estatal, esa actitud no es más 
que ejercicio autocrático que 
desconoce las decisiones demo-
cráticas mayoritarias. Es cierto, 
se debe preservar el ambiente 
y contribuir a la mitigación del 
calentamiento global, pero de 
manera planificada y coordina-
da con criterios técnicos válidos 
y transiciones concertadas que 
eviten daños innecesarios.

Minas y energía

El régimen económico de la 
Constitución Política establece que 
el Estado es propietario del sub-
suelo y de los recursos naturales 
no renovables, sin perjuicio de los 
derechos adquiridos conforme a 
las leyes preexistentes.

El Código de Minas señala como 
objetivos de interés público fomen-
tar la exploración y explotación de 
los recursos mineros, así como es-
timular estas actividades, en orden 
a satisfacer la demanda y a que 
se aprovechen los recursos natura-
les no renovables y del ambiente, 
dentro del concepto de desarrollo 
sostenible y fortalecimiento eco-
nómico y social del país

La explotación de estos recursos, 
causa, a favor del Estado, una con-
traprestación económica a título de 
regalía, que debe ser distribuida 
en proyectos de desarrollo social, 
económico y ambiental de las en-
tidades territoriales, ahorro pen-
sional, inversiones físicas en edu-
cación, en ciencia y tecnología, en 
fiscalización de la explotación, en 
cartografía del subsuelo, y en au-
mentar la competitividad general 
de la economía.

Así las cosas, la explotación de 
recursos naturales no responde a 
una política gubernamental, como 
tampoco a una concepción ideo-
lógica determinada. Corresponde 
a una concepción de Estado, si se 
quiere, de riquezas naturales que 

Jaime 
Alberto 
Arrubla 
Paucar

El homenaje que le rindieron los hijos, de algunos de suboficiales que han perdido la vida en el cumpli-
miento del deber.
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Una mujer, con 
vocación de servicio

n Jazmín Figueroa 
toda su vida se ha 
caracterizado por 
servirle al prójimo, hoy 
quiere llegar al Conce-
jo de Neiva, donde le 
apostará a la recupera-
ción de las finanzas del 
municipio.

DIARIO DEL HUILA, POLÍTICA
Por: María Camila Mosquera M.

Jazmín Figueroa es una mujer 
con vocación de servicio, cre-
ció en una familia católica, 

donde le infundieron sus valo-
res, desde allí creció siempre con 
el propósito de poder servirle al 
prójimo y es lo que ha venido ha-
ciendo a lo largo de su vida, desde 
los diferentes cargos públicos que 
ha tenido.

Hoy aspira a llegar al Concejo 
de Neiva, donde podrá sus cono-
cimientos y trabajo al servicio de 
los ciudadanos.

¿Por qué quiere ser 
Concejal?

Esto surge de un proceso de 
muchos años familiar, no políti-
co, sino netamente en labor social 
y comunitaria, mis orígenes vie-
nen de parte de un padre y una 
madre, que durante toda su vida 
han dedicado su vida al servicio 
de la gente, lo que significa que 
desde muy niña siempre vi re-
flejado ese ejemplo y siempre 
tuve presente esa enseñan-
za además de conlleva-
da a la práctica. Hoy en 
día a mis casi 36 años, 
soy un poco más cons-
ciente y mi anhelo 
es querer participar 
dentro de este ejer-
cicio que no es fácil 
y es precisamen-
te para poder se-
guir sirviéndole a 
la gente cómo lo 
hemos venido ha-
ciendo con o sin po-
lítica.

¿Cuáles creen 
que deben ser las 
prioridades del 
Concejo de Neiva?

Creo que se vienen gran-
des retos para el nuevo go-
bierno, el principal de ellos 
son las finanzas, así como existen 
las finanzas personales, también 
están las finanzas gubernamenta-
les y nuestro municipio atraviesa 

una crisis grande en materia de finanzas, mi pro-
puesta y digamos mi posición frente a este tema es 
que sí logramos recuperar las finanzas con el control 
político y la buena administración podremos avan-
zar en estos cuatro años que se vienen.

¿Cuáles son esos proyectos que va a 
liderar usted?

Tengo tres causas definidas, una de ellas es la mu-
jer, yo vengo de una mujer, entonces sigo y seguiré 
luchando por visibilizar lo que somos como mujer, 
las capacidades. Creo que históricamente el mundo 
tiene una deuda con la mujer, claro sin violentar los 
derechos de los hombres, eso como abogada lo ten-
go claro, sé que existe una línea muy delgada pero 
también, soy consciente de que no existe igualdad 
de género.

Lo segundo es la empresa y el emprendimiento, he 
sido una mujer desde muy joven, muy inquieta por 
el tema del emprendimiento, hoy en día cuento con 
uno, no ha sido fácil la lucha, he intentado he caído, 
me he levantado, con varios emprendimientos pero 
contamos con una red de amigos emprendedores, 
porque esto se convierte en una familia, entonces 
se trata de eso de fortalecer también la empresa y 

el emprendimiento, a través de 
diferentes políticas, que de ver-
dad impacten y que sean un alivio 
frente a la resistencia que conlle-
va esto. El tema de tener empre-
sa y emprendimiento, además, 

que estos son los generado-
res de empleo tenemos que 
apostarle a la calidad de vida. 

El último punto es el sec-
tor religioso, que es donde 
yo pertenezco y vengo, sí he 
aprendido que son los gran-

des rescatadores del tejido so-
cial, con el rescate de los jó-
venes, la familia, pero también 

con la ayuda que aportan en 
materia espiritual moral y ética, 
también psicológica, en fin, son 
muchas que hacen.

¿Quién es Jazmín 
Figueroa?

Es una mujer, cuento con 36 
años de edad, soy abogada y ten-
go una amplia experiencia de 11 
años en lo público, además de 

ellos soy magíster en derecho 
público, cuento con una amplia 
experiencia. Dios me ha dado la 
oportunidad de asesorar a dife-
rentes alcaldías, acciones comu-
nales, he estado en el campo de 
contratación, tengo que recalcar 
que soy una mujer con experien-
cia en materia de lo público, pero 
también en materia de lo pro-
fesional además de ello soy una 
apasionada por servirle a la gente 
y esto me nace completamente el 
corazón. 

Hoy estoy haciendo este ejer-
cicio, para poder seguir aportan-
do a mi gente en dos aspectos, 
uno con el servicio en diferentes 
temas y aspectos y dos aportan-
do a mi ciudad en el desarrollo 
a través de mis conocimientos, 
además de ello soy tía, hermana, 
soy una joven que le gusta mucho 
el turismo, me gustaría poder ser 
embajadora de mi departamento 
resaltando las insignias como es 
la gastronomía.

Para Jazmín, 
es muy 

importante 
recuperar las 
finanzas del 

municipio, es 
por ello que 

espera llegar 
al Concejo 

para contri-
buir con ese 

proceso.

Jazmín durante su visita al Diario del Huila.

Jazmín Figueroa, 
aspirante al 
Concejo de Neiva.
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Sensatez y criterio las cualidades 
de Juan Diego Amaya
n Defender las causas animalistas, pero sobre todo ejercer 
control político con sensatez, han sido las apuestas de Juan 
Diego Amaya en el Concejo de Neiva. Su actuar y posición 
dentro de la Corporación, hablan de su trabajo, con el que 
espera continuar aportándole a Neiva.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

El Concejal Juan Diego Ama-
ya, conocido por su labor so-
cial a favor de los animales 

en Neiva y sobre todo por su fuer-
te postura en los debates de con-
trol político, desde donde ejerció 
su oposición a la actual Adminis-
tración Municipal, busca refrendar 
su aspiración al Concejo de Neiva.

En entrevista con el Diario del 
Huila, nos contó cómo fue esta pri-
mera experiencia al interior de la 
Corporación y porque desea ree-
legirse.

¿Qué hizo Juan Diego Amaya 
por Neiva?

Hace 4 años decidí aspirar al 
Concejo de Neiva por firmas, no 
teníamos partido todavía decidi-
mos recoger firmas, porque para 
nosotros hay una palabra elemen-
tal y es la independencia, qué es la 
que nos permite hablar con criterio 
en la corporación. Al momento de 
la campaña, hace 4 años recogi-
mos más de 10.000 firmas, hicimos 
una campaña puerta a puerta, nos 
subíamos a los buses. Escogimos 
unos barrios específicos, donde vi-
mos que la gente había votado a 
favor del plebiscito de La Paz y a 
favor de la consulta anticorrupción 
y ahí en esos lugares, fuimos a ven-
der nuestra idea, nuestro proyecto 
de sociedad.

Llegamos al Concejo y fuimos una 
sorpresa, porque no aparecíamos en 
ninguna encuesta. Hoy somos con-
cejales y ese tipo de campaña es una 
estrategia con independencia, apa-
lancándonos de las redes sociales, de 
los medios de comunicación, vendi-
mos un proyecto de sociedad, que 
nos permitió hacer un buen ejercicio 
en el concepto, un ejercicio que ha 
sido sensato de oposición, pero con 
sensatez, los proyectos que nos han 
parecido necesarios los hemos apro-
bado, los que definitivamente no 
vemos necesarios para la ciudad, los 
hemos criticado y votado negativo.

Fue Juan Diego Amaya quien 

denunció la mala contratación de 
del plan de alimentación escolar en 
el 2020 con el PAE, en un debate 
de control político al secretario de 
educación. Fue Juan Diego Amaya, 
tal vez el máximo opositor de la 
creación de la empresa de servicio 
mixto de alumbrado público, fue 
Juan Diego quien votó negativo y 
fue opositor de la autorización que 
le permitía al Alcalde otorgar es-
pacios públicos como él decidie-
ra, fue Juan Diego Amaya quien le 
hizo un seguimiento riguroso a la 
inversión de los $60.000 millones 
de pesos a través de tres debates 
de control político y se dio cuenta 
de la mala ejecución de estos re-
cursos, no estamos en contra de 
los endeudamientos, Neiva necesi-
ta endeudamientos para que haya 
inversión en obras públicas, pero 
cuando se ejecutan mal toca darlo a 
conocer, si se han ejecutado mal, no 
se ha terminado el CAIMI que era 
una obra de priorización especial 
en ese endeudamiento, no se ha 
terminado la Unidad Permanente 
De Justicia.

Juan Diego Amaya acaba de de-
nunciar la mala inversión de los 
recursos que se habían destinado 
para el acueducto rural de Agua 
Blanca, El triunfo y Normandía, no 
sabemos en qué se han invertido 
cerca de $1.600 millones de pesos, 
de anticipo en una obra que para 
mí va directo a convertirse en un 
elefante blanco, porque entre otras 
cosas fue ejecutada en predios que 
no son públicos, son de privados.

Hice parte de los cuatro conceja-
les que se opusieron al endeuda-
miento de la mala ejecución, por-
que inicialmente era por $40.000 
millones de pesos, esto es algo his-
tórico por primera vez en la his-
toria de Neiva, el Concejo retuvo 
en cuatro ocasiones un endeuda-
miento, antes de este Concejo los 
endeudamientos pasaban casi que 
a pupitrazo, y nosotros logramos 
detenerlos en comisión y en plena-
ria durante cuatro ocasiones.

hemos hecho muchas denun-
cias, hemos hecho control polí-
tico que es la principal labor del 
Concejo, pero también hemos 
sido propositivos, hemos logra-
do proponer dos acuerdos mu-
nicipales, el primero de ellos es 
algo que me genera mucha sensi-
bilidad, que es la política pública 
de protección y bienestar animal, 
que es una ruta de qué se debe 
hacer para solucionar la proble-
mática de los animales en Neiva 
y por otro lado también fuimos 
autores de un acuerdo municipal 
llamado Neiva Ciudad del Sol, 
que nace de una problemática 
que desde mi punto de vista, es 
tal vez la mayor problemática de 
Neiva y es que 7,5 de cada 10 
empleos formales, siguen siendo 
del estado, siguen siendo el sector 
estatal y cuando los empleos son 
del sector estatal, quienes ponen 
esos puestos son los políticos y la 
gente termina votando por quién 
le ayuda y no por quién lo va a 
hacer mejor.

¿Qué sigue ahora?
Nosotros queremos crear indus-

tria, nada genera más empleo for-
mal que una fábrica, Neiva no es 
una sociedad industrializada por 
muchos factores, porque la energía 
es costosa, porque estamos lejos de 
los puertos, porque estamos lejos 
de los grandes mercados, porque 
no hemos identificado nuestras vo-
caciones productivas, por muchas 
razones no somos una ciudad in-
dustrializada.

Seguimos haciendo nuestro trabajo social, yo traba-
jo mucho con asociaciones protectoras de animales, 
estoy trabajando mucho con sindicatos, sobre todo 
con sindicatos buenos que velan es principalmente 
por los derechos de los laborales y por el buen ejerci-
cio de la administración pública, estamos trabajando 
con los deportistas, con los líderes deportistas, que 
quieren realmente que el deporte se convierta en un 
proyecto de vida.

¿Cuál es su mensaje para los neivanos?
Nosotros vemos que hemos hecho las cosas bien, 

lo que yo le digo a los de neivanos, es que no crean 
en las palabras de los políticos, crean en las acciones 
que vean lo que hemos hecho, que no crean lo que 
decimos, sino que vean todo lo que hemos podido 
hacer y que a nosotros se nos acaba el contrato el 31 
de diciembre del 2023 y el 29 de octubre nuestros 
jefes, los ciudadanos son los que deciden si nos lo re-
nuevan o no, entonces presentamos de nuevo nuestro 
nombre para ser concejal de la ciudad por el partido 
Fuerza Ciudadana.

¿Qué opina de quienes hacen política 
hablando de animales?

Ahorita hay muchos que lo están utilizando como 
discurso, como causa y está muy bien. Yo primero 
que todo aplaudo a la gente que se atreve a repre-
sentar causas en campaña, a esa gente la respeto, a 
esos candidatos los respeto, porque hay otros que se 
dedican a hacer compras sofisticadas de votos, ins-
trumentalizando la pobreza de la gente para fines 
electorales, entonces yo prefiero a los primeros, pero 
lo cierto es que es incoherente por ejemplo, que tú seas 
un defensor de animales, pero estés apoyando al ac-
tual Administración Municipal que no ha hecho nada 
por los animales, que no ha invertido ni siquiera los 
recursos que llegan para bienestar animal, que no ha 
hecho esterilizaciones sociales como dice la ley 2054 
y la política pública de la cual fuimos autores ósea, si 
tú quieres ser candidato al Concejo que representa a 
los animales, tienes que empezar por ser coherente.

Juan Diego Amaya, concejal de Neiva.

El Concejal 
Juan Diego 

Amaya, 
postula su 

nombre 
nuevamente 

para este 
cargo, donde 

espera 
continuar 

proponiendo 
proyectos 

y haciendo 
debates de 

control polí-
tico.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99599 CASA CON APARTAMENTO  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $435.000.000

640-9958 LOTE TERRENO  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99619 CASA COND. BELLAVISTA.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99583 FINCA VDA. CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE CONDOMINIO MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99579 LOCAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.320.000.000
640-99577 CASA  B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99607 CASA B/ LOS OLIVOS.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99574 CASA DOS PLANTAS  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99573 CASA 21 BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99569 LOTE  COLINAS DEMIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $399.600.000

640-99533 LOCAL B/ RODRIGO LARA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99590 APTO. 202  B/ CENTRO.   GARZÓN  -  H $700.000
640-99589 APTO. 201  B/ CENTRO.   GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99603 APTO. 2 PISO  B/ SAN JOSÉ OBRERO.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99620 BODEGA  EDIF. ÍNSULA LÍVING.  CALI  -  VALLE $300.000
640-195 APARTAESTUDIO  B/ MARÍA AUXILIADORA.  GARZÓN $200.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 59m2
APTO. 501 T-1 CONJ. LA MORADA DEL VIENTO  $1.250.000,00 90m2
APTO. 201 CARRERA 3 w # 76B-24  B// CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO.403  CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60M2

CENTRO
APTO. 201 EDIF. EL MUNDO CALLE 9a # 9-66  $1.300.000,00 110m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
APTO. 602 EDIF. ESLAVIA CALLE 9 # 12-51  $2.100.000,00 98m2
CALLE 9 #8-66 B/ALTICO $1.600.000,00 60m2

ORIENTE
APTO. 203/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $400.000,00 35M2
APTO. 1005 T-2 CONJ. TIERRA ALTA $950.000,00 80m2
APTO. 503 CONDOMINI. ALTO DE YERBABUENA  CAR. 31A # 8-46  $1.000.000,00 43m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 403 T-12 CONJUNTO.RES. GOYA  $900.000,00 55m2
APTO. 104 CONJ. RES. PORTAL DEL RIO  $720.000,00 55m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 49 CONJUNTO  VILLAS DEL PRADO  $1.850.000,00 114m2
CALLE 38 # 8-14  B/GRANJAS $750.000,00 216m2
CALLE 42 # 6W-17 B/ ACROPOLIS $650.000,00 75m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2

CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CARRERA 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2
CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CALLE 17A # 5A-29 B/QUIRINAL $2.000.000,00 200m2
CARRERA 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE 
CALLE 7 # 23-44 B/GAITANA $1.400.000,00 160m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CARRERA 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CARRERA 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $220.000.000 67m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CARRERA 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $250.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CARRERA 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 71 B3 25-66 TERRAZAS DE ALGARROBO $320.000.000 128m2

SUR
CARRERA 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CARRERA 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO PENTHOUSE EXCELENTE UBICACIÓN, 
SOBRE AV. LA TOMA EN NEIVA.

3 HAB. 4 BAÑOS. BALCONES TERRAZA. 
DEPÓSITO Y PARQUEADERO

INFORMES: 
312 621 2900    312 592 1170

4-HABITACIONES, 3-BAÑOS, SALA 
COMEDOR.  ENREJADA.

Excelente sector residencial.
INFORMES: 

316 706 2474  –  315 877 5341

VENDO HERMOSA CASA 
B/GAITANA COLONIAL 

CALLE 44  No. 2W-01
AMPLIA, ÁREA 168M2

VENDO CASA D-9
 CONJ. SAN SILVESTRE  (NEIVA)

INF.: 318 811 9198  -  312 312 2353
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CASAS

CITA PREVIA Cel. 316.723 9819

CERCA AL CENTRO COMERCIAL

UNICO
AREA. 120.85 METROS CUADRADOS

SE VENDE CASA

VENDO CASA REMODELADA
AMPLIA. CON PATIO Y GARAJE

B/SANTA LUCIA (NEIVA)
INF.  301 431 3358

 

ATENCIÓN INVERSIONISTAS
GRAN OPORTUNIDAD
POR MOTIVO DE VIAJE

SE VENDEN DOS CASAS, EN EL SECTOR DE 
MAYOR CRECIMIENTO Y VALORIZACIÓN  DE 

NEIVA, EXCELENTES VÍAS DE ACCESO, BARRIO 
RESIDENCIAL. UNA CASA PARA VIVIENDA,  LA 

OTRA PARA NEGOCIO RENTANDO ACTUALMENTE 2 
APARTAMENTOS.

SOLO EFECTIVO, NO PERMUTAS.

 MAYOR INFORMACIÓN
(315) 404-7459    (302) 747-3078

 EXCELENTE UBICACIÓN B/LUIS IGNACIO ANDRADE  (NEIVA)
A  1/2 CUADRA DE LA AVENIDA 

INF: 300 574 5321  -  304 647 2617

VENDO CASA AMPLIA 
ESQUINERA, CON PATIO

APARTAMENTOS

SE ARRIENDA APTO. CONJUNTO 
CERRADO IPANEMA,

90MTS2, SALA COMEDOR, COCINA INTEGRAL, 
TERRAZA, BALCÓN, 3 HABITACIONES 2 

BAÑOS, PARQUEADERO Y BODEGA.
INFORMES.  

 318 517 2838

 VENDO HERMOSO
APTO. PARA ESTRENAR

 CONDOMINIO 
MULTICENTRO T-1 APTO. 1204

 INF: AL 315 697 9259 
O AL 316 674 1686

SUPER OFERTA!
VENDO APARTAMENTO NUEVO, 

RECIEN REMODELADO 
Y LISTO PARA ESTRENAR

CIUDADELA YUMA BL-15 APTO. 302
TODO AL DIA.  

INFORMES: 318 484 5309

LOTES

SE VENDEN 3 LOTES COMERCIALES EN 
ZONA INDUSTRIAL SUR DE NEIVA

INFORMES
320 576 8434

VENDO LOTE 43B ZONA 
FRANCA SURCOLOMBIANA KM 

4.5 VÍA PALERMO - HUILA
INFORMES: 

320 576 8434
FINCA

 20 MINUTOS GIGANTE - GARZÓN 
ONDULADA.  9  POTREROS,  AGUAS,  PASTOS VERDES  

INF. 310 572 5745

VENDO FINCA 
GANADERA 

V ENTAS VARIAS

VENDO ECOGRAFO 
GE VOLUSON-P8.

 INCLUYE SONDAS VOLUMÉTRICAS Y 
CONVEX2D,  IMPRESORA, QUEMADOR, UPC.

EXCELENTE ESTADO. 
310 860 9276

SE VENDE EN NEIVA
 EMPRESA DE TRATAMIENTO 

Y DISTRIBUCION DE 
AGUA POTABLE EN FUNCIONAMIENTO 

INFORMES: 310 288 7900
         

EMPLEOS

SE NECESITA TÉCNICO ELECTRICISTA
con experiencia en control industrial, conexión de 

motores, ensamblado de arrancadores, ensamblado de 
bancos de condensadores, diagnóstico de fallos eléctricos, 

preferiblemente con CONTE 4, indispensable licencia 
conducción Categoría B1,

INFORMES 
Al correo electrónico admon.electrojc@gmail.com

PRESTIGIOSA INSTITUCIÓN EDUCATIVA REQUIERE 
DOCENTES LICENCIADOS 

EN LENGUAS 
MODERNAS – INGLÉS

 ENVIAR HOJA DE VIDA 
CALLE 19 # 45 - 04

 
IMPORTANTE INSTITUCIÓN EDUCATIVA

REQUIERE 
Vincular un PROFESIONAL EN EL MODELO 

DE CALIDAD EFQM con vinculación en 
Prestación de Servicios de Medio Tiempo.

 ACREDITAR EXPERIENCIA. 
ENVIAR HOJA DE VIDA 

CALLE 19 # 45 - 04

IPS DE NEIVA REQUIERE
MÉDICO GENERAL 
Y NUTRICIONISTA

Enviar Hoja de Vida
información@cardiofenixips.com

 PARA SU MARCA EN EL DEPARTAMENTO DEL HUILA
 Debe contar con la logística  suficiente para atender multicanal 

INFORMES: 
301 317 0315  - (601) 2686819

RECONOCIDA EMPRESA DE CONSUMO 
MASIVO DEL SECTOR PANADERO
BUSCA DISTRIBUIDOR

VEHÍCULOS

Informes: 

320 576 8434

VENDO CAMIONETA RENAULT 
KOLEOS MODELO 2013

ESOTERISMO

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU SER QUERIDO

Ligándolo de por vida.
LECTURA DEL TAROT Y LA BARAJA ESPAÑOLA

Neiva. Citas al 310 584 6976  -  (608) 857 5416
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Diferencias entre 
canguro y wallaby
n  Los dientes premolares de ambos animales 
tienen una forma aplanada que les sirve para 
triturar su comida. Los canguros no suelen 
usar mucho estas estructuras, por lo que con-
forme crecen las pierden.

DIARIO DEL HJUILA, MEDIO 
AMBIENTE

Los marsupiales son un gru-
po peculiar que se caracte-
riza por presentar una bol-

sa con la que amamantan a sus 
crías. La mayoría de ellos se en-
cuentran en Australia, por lo que 
se han convertido en las especies 
insignia del país. El canguro y el 
wallaby son los organismos más 
conocidos, aunque las diferen-
cias entre ambos son muy pocas.

Los términos canguro y walla-
by se usan de manera indistin-
ta para describir a varias especies 
del grupo de los macropódidos. 
Esto significa que no representan 
una categoría taxonómica formal, 
lo cual crea conflictos al inten-
tar diferenciar entre ambos. Si-
gue leyendo este espacio para que 
conozcas cómo identificar a cada 
uno de ellos.
¿Un canguro o un wallaby?

Ambos términos se refieren a 

varias especies de mamíferos que 
se caracterizan por presentar pies 
largos y pelajes frondosos. Las di-
ferencias entre ellos no son tan 
grandes, por lo que puede ser con-
fuso clasificar a cada uno de estos 
mamíferos marsupiales como wa-
llaby o canguro sin antes conocer-
los un poco.

La popularidad de estos or-
ganismos ha permitido generar 
ciertas reglas para distinguirlos. 
Sin embargo, a nivel taxonómico 
las diferencias entre el canguro y 
el wallaby suelen estar muy poco 
claras. Por ejemplo, el género Ma-
cropus tiene entre sus filas al can-
guro rojo, pero también agrupa al 
wallaby de cuello rojo. El uso de 
estos términos parece indicar que 
son especies distantes, cuando en 
realidad son parientes cercanos.
¿Cómo puedo distinguir entre el 
canguro y el wallaby?

Las diferencias entre el walla-
by y el canguro se basan casi por 

completo en la apariencia física 
de los organismos. Gracias a esto, 
es posible clasificarlos con solo 
observarlos a la distancia. Los 
puntos más importantes que se 
suelen tomar en cuenta son su 
tamaño, la forma de su cuerpo, 
el color, las características de sus 
dientes y su longevidad.
Tamaño

Esta es la diferencia más evi-
dente entre ambos organismos, ya 
que los canguros pueden sobre-
pasar los 1,5 metros de altura y 
alcanzar pesos de 90 kilogramos. 
En el caso de los wallabies, su ta-
maño no rebasa el metro de altu-
ra y su peso apenas llega a los 20 
kilogramos. Este es el rasgo más 
perceptible y permite identificar-
los de manera sencilla.

Por ejemplo, el wallaby de ben-
net (Macropus rufogriseus) es la es-
pecie más grande de su grupo, mide 
cerca de 90 centímetros de altura y 
pesa alrededor de 20 kilogramos. 

En comparación, el canguro rojo 
(Macropus rufus) es el marsupial 
más grande que existe, puede su-
perar los 2 metros de altura y sobre 
pasa los 90 kilos de peso.
Color

El pelaje de los macropódidos 
no es tan diferente entre los inte-
grantes del grupo. Sin embargo, 
existen pequeñas diferencias que 
permiten identificar a los ejem-
plares. Los canguros exhiben una 
coloración gris o café uniforme, 
mientras que los ualabíes presen-
tan tonalidades combinadas de 
dos o tres colores.
Dientes

Este aspecto es quizá uno de los 
más complicados de identificar, 
pues no se puede tomar al animal 
y abrirle la boca sin más para re-
gistrarlo. No obstante, la diferen-
cia en su dieta provoca que estos 
animales tengan dentaduras un 
poco distintas entre sí. Esto oca-
siona que los canguros se distin-

gan por presentar dientes curvos y 
filosos, mientras que la dentadura 
de los ualabíes es más aplanada.

Los cambios en la forma de los 
dientes están determinados por la 
fuente de sus alimentos. El can-
guro prefiere alimentarse de pas-
tizales y necesita dientes filosos 
para cortarlo. Los ualabíes comen 
las hojas que se encuentran en los 
bosques, por lo que precisan una 
dentadura plana para triturarlas.
Longevidad

Aunque esta característica no es 
fácil de observar a simple vista, 
también es algo que permite dis-
tinguir entre ambos marsupiales. 
La vida promedio del wallaby es 
de entre 11 y 14 años, lo cual con-
trasta con los 15 o 20 años que 
viven los canguros. Estos datos es-
tán muy asociados a las condicio-
nes de su hábitat, ya que eventos 
como las sequías afectan de ma-
nera negativa la longevidad de los 
ejemplares.

Los canguros y los ualabíes son 
animales asombrosos que tienen 

pocas diferencias entre sí.


